



# Hospital Universitario Infanta Cristina

## Boletín Informativo Interno

19 septiembre 2025

**Nuestro PROPÓSITO:**  
*Innovamos para tu salud y bienestar, cuidamos inspirando tu confianza*

### EXCELENCIA EN EL MANEJO DEL PACIENTE CRÍTICO

La **Unidad de Cuidados Intensivos (UCI)** ha **revalidado los certificados de calidad** en el cumplimiento de las recomendaciones de los proyectos **Tolerancia Zero en el manejo de pacientes críticos** avalados por el Ministerio de Sanidad, la Sociedad Española de Medicina Intensiva, Crítica y Unidades Coronarias (SEMICYUC) y la Sociedad Española de Enfermería Intensiva y Unidades Coronarias (SEEIUC).

#### Bacteriemia Zero

Disminución de las bacteriemias relacionada con el uso de catéter venoso central que incluye medidas para la correcta inserción, mantenimiento y retirada del catéter, y formación del personal sanitario.



#### Neumonía Zero

Disminución de la neumonía asociada a la ventilación mecánica (NAVM). Incluye medidas como la elevación del cabecero de la cama, higiene bucal con clorhexidina, y protocolos de sedación y extubación precoz.



#### Resistencia Zero

Disminución de la aparición de resistencias en bacterias e incluye medidas como el uso racional de antibióticos, medidas de aislamiento, higiene de manos y vigilancia epidemiológica, entre otras.



#### ITU Zero

Prevención de la infección urinaria relacionada con sondas uretrales. Se basa en protocolos de inserción y mantenimiento adecuados, así como en la evaluación continua de la necesidad de mantener la sonda.



## Boletín Informativo Interno

19 septiembre 2025

### PREMIOS VANGUARDISTAS 2025

El Hospital Universitario Infanta Cristina ha obtenido la **Mención Especial** de los premios **Vanguardistas 2025** en la categoría de Administración Pública, Sostenibilidad y Objetivos de Desarrollo Sostenible, por el proyecto **"Quimioterapia en domicilio. Más cerca del paciente, más cerca del futuro"**, liderado por **Alejandro Estrada**, que forma parte del equipo de **Hospitalización a Domicilio**.



Gracias a este proyecto, pacientes que tienen diferentes neoplasias hematológicas y que requieren de continuas visitas cada pocos días al Hospital de Dia, reciben el tratamiento en sus propios domicilios, lo que redunda en una mayor calidad de vida, y en menor riesgo de infecciones.

### PRESTIGIO E IMAGEN

El **Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid** COFM está elaborando un **proyecto de video podcast** en el que se quiere reflejar el valor del trabajo de los farmacéuticos en sus diferentes modalidades de ejercicio profesional. Para recoger la experiencia y la visión de los farmacéuticos que trabajan en el ámbito hospitalario, han grabado un capítulo con nuestra **jefa de servicio de Farmacia, Raquel Moreno**.



Entre otras cuestiones, el capítulo abordará cómo es el día a día de un farmacéutico de hospital; cómo se da servicio a la población que se atiende en el HUIC; cómo se gestionan las decisiones sobre tratamientos para ingresados, ambulantes y externos, o cómo se realiza la dispensación en el domicilio.

### ACTIVIDAD INSTITUCIONAL

La directora Médica, **Dulce Ramírez Puerta**, ha participado este miércoles en un **desayuno informativo** organizado por la agencia de noticias Servimedia para conversar sobre '**Prevención y seguridad ante infecciones en pacientes vulnerables**'.



En el encuentro se abordó el modo de impulsar un modelo más seguro, corresponsable y sostenible en el que pacientes, profesionales y sistema compartan la prevención como eje común para garantizar la seguridad de los pacientes frente a las infecciones. En su intervención, Dulce Ramírez insistió en la importancia de la vacunación, la información a los pacientes y la implicación de los profesionales sanitarios. En cuanto a la vulnerabilidad, diferenció la debida a la enfermedad y la propia de la persona que se debe "abordar donde se contacta con el paciente, en el hospital, en Atención Primaria o en los centros de vacunación". Recordó que "ya se sabe que la vacuna impide las infecciones, pero se desconoce que mejora la evolución de una enfermedad crónica. De hecho, hay vacunas que inhiben el riesgo cardiovascular".

Intervinieron también la Dra. Gral. de Salud Pública de la Consejería de Sanidad, **Elena Andradas**; la vicepresidenta tercera de la Sociedad Española de Medicina de Familia y Comunitaria, **Paula Chao**; **Marta Gutiérrez**, representante española en la Acción Conjunta Europea sobre la Resistencia a los Antimicrobianos; y la presidenta de la Plataforma de Organizaciones de Pacientes, **Carina Escobar**.



### HUMANIZACIÓN

**El HUIC se ha sumado al convenio suscrito entre la Comunidad de Madrid, a través de la Consejería de Sanidad, el Servicio Madrileño de Salud y la Fundación Theodora**, para la implantación de los programas de “Planta”, “Acompañamiento quirúrgico” y “Experiencias Theodora” mediante el acompañamiento de los pacientes en los centros sanitarios del SERMAS. También se han sumado los hospitales Príncipe de Asturias y Henares



### PRODUCCIÓN CIENTÍFICA

**Segovia Rodríguez I., Vicente de la Sota J., Hernández Piriz A., Castillo Gutiérrez M., López Bernal T., Aranegui Arteaga B., García Guijarro E.**, de los Servicios de **Dermatología y de Medicina Interna**, han publicado el artículo “**Adult-Onset Still's Disease with Dermatomyositis-Like Lesions**”, en la **European journal of case reports in internal medicine**.

Este artículo describe el caso de un paciente español de 56 años que presentó lesiones periorbitarias pruriginosas similares al exantema en heliotropo de la dermatomiositis, pero que, finalmente, fue diagnosticado con enfermedad de Still del adulto. Se presenta este caso para que, ante la presencia de estas lesiones cutáneas, se considere la enfermedad de Still dentro del diagnóstico diferencial y así evitar retrasos tanto en el diagnóstico como en el tratamiento.

**Miguel Angel Amor**, del Servicio de **Farmacia**, ha participado en el artículo denominado “**Sepsis y shock séptico**”, publicado en la **Revista Farmacia Hospitalaria**.

El estudio incide en la importancia de la detección temprana y el manejo adecuado de la sepsis durante las primeras horas, que son cruciales para mejorar los resultados clínicos. El tratamiento de la sepsis se centra en el control de la infección, la restauración de la perfusión y la implementación de terapias complementarias. Un conocimiento profundo de estos enfoques es esencial para que el farmacéutico clínico en la unidad de cuidados intensivos pueda proporcionar una validación farmacoterapéutica óptima.

### FORMACIÓN CONTINUADA -SEGURIDAD DEL PACIENTE

Este miércoles 17 de septiembre se ha celebrado el **Día Mundial de la Seguridad del Paciente**, una iniciativa promovida por la Organización Mundial de la Salud, que tiene como objetivo aumentar la **concienciación y el compromiso de los profesionales y de la sociedad** para fomentar una atención más segura y de calidad. En este marco, la formación en aspectos básicos, como la higiene de manos, el conocimiento del sistema de notificación o los principios generales de seguridad clínica, resulta esencial para **prevenir incidentes** y consolidar una **cultura de seguridad**.

Con este motivo, desde la **Subdirección General de Calidad Asistencial y Seguridad del Paciente**, a través de ForMadrid, se han programado **3 cursos online** en abierto:

- **Curso básico de Seguridad del Paciente**
- **Curso básico de Higiene de Manos**
- **Curso básico CISEMADRID**

Se ha programado la segunda edición del "**Curso de Seguridad del Paciente en Pediatría**" que se desarrollará del **6 al 24 de octubre de 2025**.

Tiene como objetivo **adquirir conocimientos para mejorar la seguridad del paciente en población pediátrica** y se dirige de forma prioritaria a todos los profesionales que desempeñan su trabajo con población pediátrica, tanto de hospitales como de atención primaria y SUMMA 112.

Con una duración estimada de **10 horas**, se realiza a través de la Plataforma FORMADRID y contiene materiales didácticos en formato multimedia interactivo que se estructuran en 6 capítulos, y un test de evaluación final. (solicitada acreditación).

Los profesionales interesados pueden solicitarlo en la plataforma **forMadrid** a través de la url: <https://campusmadrid.csod.com/> hasta el 1 de octubre.

### ESCUELA MADRILEÑA DE SALUD

#### CURSO

#### Lupus Eritematoso Sistémico

El Lupus Eritematoso Sistémico (LES) es una enfermedad autoinmune sistémica, de causa parcialmente conocida, que, con frecuencia, debuta con síntomas en las articulaciones, en la piel y afectación del estado general. La afectación renal o nefritis lúpica afecta al 30-40% de los pacientes, siendo la complicación que mayor morbilidad y mortalidad conlleva.



En este curso de la escuela de salud de la Comunidad de Madrid encontrará información para conocer qué es Lupus Eritematoso Sistémico, sus manifestaciones, su tratamiento, el manejo de comorbilidades (las enfermedades asociadas) y consideraciones especiales como la fertilidad y el embarazo. Aprenderá la importancia de mantener unos hábitos saludables.